

1/7 - (C) MONDE

Source : LE MONDE; Samedi 20 juillet 1996; Quotidien; p. 14

Type : ENCADRE

Section : Sport

Rubrique : Les Jeux d'Atlanta

Les femmes se prennent aux Jeux

Titre : Contre la segregation (169 mots)

Texte : Si les Jeux se feminisent, l'association Atlanta Plus continue de denoncer la segregation dont les sportives sont victimes. Mercredi 17 juillet, des militantes ont fait irruption dans l'hotel officiel du CIO afin de reclamer plus d'equite dans le sport. Elles ont aussi demande a Juan Antonio Samaranch d'exclure du mouvement olympique tout pays qui enverrait des delegations sans femmes. Creee en 1992, a la veille des Jeux olympiques de Barcelone, Atlanta Plus avait alors alerte le CIO sur le fait que trente-cinq pays, pour la plupart des nations islamiques, n'avaient envoye que des delegations masculines ou interdisaient l'acces de certains sports aux femmes. Cette annee, Atlanta Plus denonce l'attitude de ceux qui ont accepte d'integrer une ou deux femmes en guise d'alibi. Au debut du mois, la Federation internationale des droits de l'homme avait, dans le meme sens, saisi la commission des droits de l'homme des Nations unies.

Source : LE MONDE; Samedi 20 juillet 1996; Quotidien; p. 14

Type : ILLUSTRATION

Section : Sport

Rubrique : Les Jeux d'Atlanta

Titre : Les femmes se prennent aux Jeux (1.017 mots)

MIXITE. PLUS DU TIERS DES CONCURRENTS SONT DES CONCURRENTES, SOUVENT ENGAGEES DANS DES DISCIPLINES CALIFORNIENNES

Texte : UNE OLYMPIADE femelle serait impraticable, ininteressante, inesthetique et incorrecte. Cent ans apres cette male sentence de Pierre de Coubertin, inventeur des Jeux modernes, Atlanta s'apprete a celebrier les femmes : 3 779 athletes pour un total de 10 361 participants prendront part aux competitions dans vingt-deux des vingt-six disciplines olympiques. Au total, les femmes sont mille de plus qu'a Barcelone, leur effectif grandissant dans une lente evolution qui vient de tres loin. Absentes a Athenes en 1896, les femmes furent douze dans les epreuves de golf et de tennis en 1900 a Paris. Vainqueur en simple et en double mixte, la Britannique Charlotte Cooper est consideree comme la premiere championne olympique de l'histoire. Lorsque Pierre de Coubertin conçoit les Jeux pour l'exaltation de l'homme, il recoit le soutien du pape Pie XI qui condamne depuis toujours la pratique feminine du sport. Peu a peu, l'interdit cede du terrain. Les nageuses dument couvertes apparaissent en 1912, les escrimeuses en 1924. Des epreuves d'athletisme furent dispensees, au compte-gouttes, en 1928. Il fallu attendre Los Angeles, en 1984, pour voir le premier marathon olympique feminin. Atlanta, en somme, est le point d'orgue d'une evolution parallele a celles du siecle, ou rien n'est alle de soi. Ainsi Alice Milliat. Fondatrice de la Federation sportive feminine internationale en 1921, elle dut organiser des Jeux mondiaux feminins en 1922, a Paris, et en 1926, a Gteborg, pour convaincre le Comite international olympique d'inscrire certaines epreuves d'athletisme au programme de 1928, a Amsterdam. Soixante-huit ans apres, les femmes sont en majeste a Atlanta. Non seulement de nombreuses nations comptent sur elles pour ameliorer la recolte de medailles, mais encore les medias en ont fait des protagonistes indispensables au spectacle olympique. Il y a ainsi les heroines, erigees en modele. Celles qui soulevent les montagnes et les intolerances, telle Hassiba Boulmerka, l'Algerienne, championne olympique du 1500 metres, condammee par les integristes islamiques parce qu'elle court jambes nues devant des millions d'hommes. La Cubaine Ana Fidelia Quirot, championne du monde du 800 metres, est, elle, l'incarnation de la volonte pour avoir surmonte les innombrables interventions chirurgicales rendues necessaires par une tres grave brulure qui semblait condamner sa carriere d'athlete. Marie-Josée Percec, championne olympique 1992 du 400 m, sera, elle, porte-drapeau de la delegation francaise... Quant aux petites fiancees de l'Amerique, elles ne se comptent deja plus. De leurs gymnastes, des basketteuses, de la cycliste Rebecca Twigg, de la sprinteuse Gwen Torrence nee a Atlanta, les Etats-Unis attendent tout. Et plus encore de celles qui exerceront leurs talents dans les nouvelles disciplines inscrites au programme d'Atlanta. Les footballeuses ont pour mission de gagner la medaille d'or. Tout comme les equipes de softball et de volley-ball de plage. Car si des concurrentes vont pour la premiere fois pouvoir rivaliser en triple saut et a l'epee, comme les hommes, ce sont surtout de nouveaux sports un peu abusivement qualifies de californiens, comme le VTT, qui offrent aux femmes de nouveaux podiums aux Jeux du centenaire. Le tournant a ete pris en 1972. Richard Nixon signe alors une loi federale qui permet aux femmes d'obtenir, comme les hommes, des bourses d'etudes dans les universites et d'y décrocher des diplomes

en envisageant des carrieres sportives prestigieuses. Les femmes profitent ainsi de l'engouement pour le basket-ball, et des chasseurs de tete sillonnent les campus pour former des equipes qui attireront des centaines de milliers de spectateurs et de telespectateurs. Aux Etats-Unis, les footballeuses de l'equipe nationale sont plus connues que leurs congeneres. Et certains commentateurs estiment que la vraie dream team est, cette annee, celle de softball. PAS CONVENABLE Derriere l'hommage aux qualites sportives des femmes, leur pleine installation au sein des Jeux olympiques satisfait de nombreux appetits. En quelques annees, les athletes sont devenues de bons supports pour les sponsors. Nike, qui dorlotait Serguei Bubka ou Michael Jordan, signe aujourd'hui de juteux contrats avec des femmes, s'ouvrant ainsi le marche feminin de vetements de sport desormais specialement crees pour elles. La chaine americaine NBC, qui detient les droits de retransmission des Jeux (plus de 2,5 milliards de francs), peut esperer conquerir plus de telespectatrices grace aux prestations des jeunes femmes. Car les Jeux restent le seul evenement sportif qui attire plus de femmes que d'hommes devant les televiseurs. Aux Etats-Unis, elles seront au moins 51 % devant leur petit ecran contre 33 % pour une competition normale. Les publicitaires se frottent les mains. Ici, la menagere de moins de cinquante ans existe aussi. Photos ou portraits a l'appui, la presse ecrite n'hesite plus a magnifier cette presence feminine. Tantot on s'extasie sur la noire Lisa Leslie, basketteuse et mannequin de mode, belle dans l'effort. Tantot c'est la blonde capitaine de l'equipe de football, Mia Hamm, qui fait la une des quotidiens USA Today et New York Times. Du glamour on passe ensuite au sexy, avec le duo americain du volley-ball de plage, Danje Misch et Beate Buhler. Leurs maillots de competition sont tellement decolletes que les associations feministes s'en sont inquietees. En contrepoint de cette celebration de la femme, et en depot des (timides) sommations du CIO pour l'integration d'au moins une femme dans chaque selection nationale, une vingtaine de delegations, pour la plupart des pays islamistes, ne devraient aligner que des hommes. L'Iran a fait venir une femme, inscrite dans l'epreuve du tir. Shabana Akhtar, unique femme de la delegation pakistanaise, participera au saut en longueur vetue d'un collant et d'un tee-shirt a manches longues. Dans son pays, elle ne s'entraîne qu'apres le coucher du soleil. Elle explique : Ca ne serait pas convenable.

Notes : (Doc : avec deux illustrations : Les records du monde du 100 metres plat - Les ecartes hommes-femmes et un encadre)

Auteur(s) : MATHIEU BENEDICTE